

DIARIO DE CORDOBA.

Teléfono número 13.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS.

Teléfono número 13.

NÚM. 11.879

Suscripción en Córdoba...
Fuera de Córdoba.....

Por un mes.....	2	Pesetas.
Por trimestre..	5,50	"
Por un mes.....	2,50	"
Por trimestre..	7	"

VIERNES 28 DE DICIEMBRE DE 1888.

Los señores suscritores á este periódico tienen derecho á insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas, y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XXXIX

LA EXPOSICION UNIVERSAL

Barcelona Diciembre 1888.

Señor Director del DIARIO DE CORDOBA.

Muy señor mío: entre los edificios de carácter permanente que han de continuar sirviendo de gala y adorno al Parque de Barcelona, el Palacio de Bellas Artes es sin disputa el mas grandioso é importante.

Emplazado á la entrada del llamado Paseo de San Juan, en cuyos comienzos se encuentra el arco de Triunfo, entrada principal de la Exposición, ocupa un espacioso rectángulo, y su alzada de gusto moderno, es de severas y elegantes líneas y de admirables proporciones, con caprichosas celosías en las anchas ventanas y hornacinas, distribuidas en los entrepaños en toda su fachada, revela el arte y el buen gusto, viniendo á ser por lo tanto, digna morada de las maravillas artísticas que encierra.

Una ancha escalinata dá acceso al vestíbulo, en cuyo frente se encuentran las tres puertas de entrada del Gran Salón de fiestas, y en los costados, las dos escaleras, que á derecha é izquierda, conducen á las galerías laterales del piso bajo y del principal.

Las galerías de la planta baja, están destinadas á la Sección de Escultura y á la de Arqueología que ya he descrito en una carta anterior, y dos principales á la Sección de pintura y á la instalación particular de la Real Casa.

No me detendré en describir el hermoso salón de fiestas, donde se verificó la solemne ceremonia de apertura de la Exposición, presidida por la Reina Regente, y posteriormente, los concursos de bandas y orfeones, y la distribución de premios á los expositores, porque de ello se han ocupado con motivo de las citadas fiestas, Ilustraciones y Revistas; básteme decir, que es un verdadero modelo en su género; elegante y severo á la vez que es por sus dimensiones, verdaderamente grandioso: sus techos de elevadísima altura, proporcionada á las dimensiones de la planta, están formados por elegantes armaduras de hierro, nuevas completamente, hasta el día, en construcciones, obra que acredita por sí sola al inteligente arquitecto que las proyectó.

A una altura conveniente, rodea el salón una galería volada, y en los dos testeros están colocados los órganos eléctricos contruidos por el señor Amezcua. Adornan el salón diferentes esculturas, copias en yeso la mayor parte de las estatuas del Parque.

Empezaré mi descripción de las galerías laterales, por la sección de pintura, y de esta, las Salas Españolas, por ser las numerosas é importantes.

Ocupan los pintores españoles seis salas espaciosas.

Muchos de los cuadros de mas importancia, han figurado ya en la última Exposición de Bellas Artes celebrada en Madrid, y sus asuntos, así como el análisis de sus bellezas y defectos, han sido ya tratados por distinguidos críticos de reconocida pericia; no me ocuparé, pues de estos, si no en aquellos puntos en que mi humilde opinión de amateur de las bellas artes, disiente grandemente del fallo de anteriores críticos.

Del resto de los cuadros, desconocidos en su mayor parte de los que leen estas líneas, solo mencionaré los que algo de notable ofrezcan. Claro es que no he de reseñar largamente uno por uno los numerosos lienzos, bocetos y acuarelas que llenan los salones. Asunto sería este superior á mis fuerzas, y no soy tan poco modesto que quiera convertirme en juez inapelable en materia artística. Ofrezco, pues, solamente á mis lectores una descripción con puntos y ribetes (los menos posibles) de crítica ligera.

Poco hay de notable en la primera de las salas españolas. Ugarte presenta un cuadro de regulares dimensiones; en primer término destacan las figuras de varios muchachos de playa en actitud de lanzarse al mar á recoger las monedas que desde el muelle les arrojan; el asunto en general no está mal tratado, y las figuras de los muchachos tienen en su mayor parte naturalidad y animación, pero la composición del grupo, del segundo término, deja algo que desear.

Armet expone un paisaje, tan recargado de colores, que semeja una paleta bien surtida; la figura de la campesina que coloca un cesto sobre un grupo de rocas, es muy forzada y parece más bien que hace inauditos esfuerzos por arrancar una piedra monstruosa.

Marqués presenta un San Francisco; la cabeza es acabada y perfecta, y el tono oscuro del cuadro es de buen gusto.

Denis un ensayo en un teatro; el conjunto de figuras es artístico, y el colorido brillantísimo.

Bauza un estudio de cabeza.

Comba una copia fiel del animado cuadro del Hipódromo de Madrid á la salida de las carreras; el conjunto tiene animación y vida, y las figuras, retratos en su mayor parte, bastante acabadas, dado su tamaño.

Soler, un puesto de la Rambla de las flores, de asunto ligero, y que se presta á poco.

Riquer, el reputado dibujante, ha pintado una preciosa miniatura en zinc con la figura de la Virgen, rodeada de grecas y adornos verdaderamente artísticos.

Serra ha remitido de Roma un cuadro que titula «Tormentos del alma», es la figura de una cortesana todavía en traje de baile, arrodillada ante una madona; el asunto es interesantísimo, y en general, excepto la figura de la imagen que tiene

ligeros defectos, está primorosamente ejecutado.

Galofre, una procesión de pueblo, que es un cuadro de género sumamente notable.

Jesús, calmando las olas, cuadro de Maifreu, es á mi parecer lo más notable de esta sala.

Ocupa Maifreu, entre los pintores catalanes, un lugar preeminente, y sus marinas son admiradas por todos los inteligentes en pintura; no es, pues, de extrañar que haya justificado su fama en el cuadro de que me ocupo. No es el asunto capital del cuadro el que su título indica, lo verdaderamente notable y maravilloso; es un estudio de ola que se destaca en primer término, de una verdad y colorido perfectos; y el resto del cuadro—mar horizonte—todo está admirablemente tratado; lo único que empujea la grandiosidad del conjunto, es precisamente la figura de Jesús, sobre las olas, raquílica y fuera de lugar. En resumen, una magnífica Marina que, para estar completa, le sobra la figura.

En el resto de la sala, solamente merecen citarse ¿Quants Deus hi ha? conmovedor é interesante cuadro de Marqués, y algunos lienzos con flores y frutas bien tratados en su mayor parte.

Tamburini expone en la sala segunda un cuadro que le puede dar patente de hábil copiadur; tan perfectamente están ejecutados objetos de arte tan diversos como un hermoso grupo de flores, una imagen de metal que parece escaparse del cuadro, columnas de piedra, almohadones de raso, terciopelo, etc., un conjunto, en fin, admirable.

Parada y Santin presenta un bodegón con agradables y variadas figuras y buena ejecución, y M. Ferrán una tablita, cuyo asunto es Una feria, digna de ocupar mayor espacio, porque la excesiva aglomeración de figuras, muy bien ejecutadas, impiden poder apreciar el buen efecto del conjunto.

Villudas exhibe el San Francisco, que si mal no recuerdo, figuró en la Exposición de Madrid, y Salas unos jugadores de tresillo; las cabezas tienen vida y expresión. Y por hoy despidámonos del arte hasta la próxima carta.

Las fiestas de clausura de la Exposición han sido magníficas.

Aún debo á los lectores de ese periódico una reseña del Palacio de Ciencias y de Agricultura, que irá en mi próxima carta.

Empiezan á preocuparse en Barcelona de las obras de ensanche de la ciudad. Parece que el Crédito Lyonés, que se ha establecido aquí recientemente, tiene el propósito de hacer una gran negociación con el Ayuntamiento, y aún hay quien dice que se ha establecido aquí con este objeto, y que el acuerdo está muy adelantado. Ignoro detalles; de todos modos, si

no es beneficioso á los intereses de Barcelona, sería de lamentar que una Sociedad Extranjera se aprovechase, en pró de sus intereses, del entusiasmo que en las esferas oficiales, y fuera de ellas, hay para que se realice la reforma de la Ciudad.

De V. atento s. s.,

El Corresponsal.

Noticias.

De los periódicos de Madrid tomamos las noticias siguientes:

La detonación del petardo que estalló esta madrugada en la puerta de la casa del señor Silvela, fué oída hasta en la plaza de las Cortes. Acudieron los guardias y vigilantes al lugar del suceso, y encontraron un cartucho semejante á los colocados, sin duda por la misma criminal mano, en las casas de los señores Cánovas y Capdepón. Como aquellos, estaba compuesto solo de pólvora.

La explosión de este último petardo no produjo otros desperfectos que la rotura de los cristales de la marquesina situada en el dintel de la puerta, y en ésta arrancó algunas astillas.

No se ha dado aún con el autor ó autores de estos bárbaros hechos; pero tenemos entendido que la autoridad gubernativa persigue muy de cerca la pista de los criminales, y que no es muy difícil que de un momento á otro sean entregados á los tribunales de justicia.

El señor Canalejas ha escrito una carta á don Cristino Martos, en la cual, enterado aquel de versiones que juzga inculcables y que desde luego reprobaba, acerca de conceptos que sobre el señor Martos le atribuyeron referencias acogidas por La Monarquía, declara que, sean cuales fueren por el momento los juicios del señor Martos acerca de las relaciones personales suyas con el señor Canalejas y el carácter ulterior de ellas, ha de condenar siempre indignado que se lleven á la publicidad especies vertidas ante el señor Martos por algún desdichado menos respetuoso del honor ajeno y de la verdad, que gauoso de obtener amistad y protección poniendo á cuenta mía—dice el señor Canalejas—sus propias viles fábulas.

Repite al final de la carta sus protestas verbales; compadece á los autores de una situación que deplora, y fia al tiempo que desvanezca los errores del señor Martos sobre este asunto.

Anteanoche, á las nueve y media, estalló un petardo en la casa que habita el señor ministro de la Gobernación en la calle del Barquillo.

El petardo, que produjo un estallido formidable, fué colocado en la escalera de la casa, y era igual al que estalló á la puerta de la del señor Cánovas del Casti-

llo, estando, como aquél, metido dentro de una bota.

El pánico que causó el estallido fué grandísimo, á consecuencia de pasar en aquel momento por frente á la casa un numeroso grupo de los que, con motivo de la festividad del día, recorrían las calles tocando panderos y tambores.

El señor Capdepón se encontraba en su casa en el momento de sentirse la explosión, pero no la dió importancia, por comprender de lo que se trataba.

El confectionador del petardo le había escrito una carta anunciándole, y añadiendo además que se preparaba la gorda, y que al efecto había ya dispuestos más de tres mil fusiles.

Pero la carta, que le fué enviada por el correo interior, no la recibió el señor Capdepón hasta ayer por la mañana.

No se ha descubierto aún el autor del atentado, pero hay motivos fundados para creer que se dará con él.

—No hay nada de todo cuanto viene inventándose hace algunos dias sobre supresión de diócesis y de audiencias de lo territorial.

—Algunos periódicos han tratado de dar inusitada importancia á las visitas que en estos últimos dias ha hecho el señor Moret al ministro de la Gobernación, cuando las tales entrevistas son perfectamente explicables por la conveniencia de conocer el señor Capdepón el pensamiento de su antecesor en el ministerio respecto de algunos de los asuntos pendientes.

—En el salón de presupuestos del Congreso dará hoy audiencia á los senadores y diputados que deseen hacer observaciones á la ley del sufragio, la comisión encargada de informar en este proyecto.

—No es el general Galvis, sino el general Golfin, el que ha aceptado la política del señor Romero Robledo, entrando á formar parte de la agrupación reformista.

—Ha sido recibida por el señor ministro de Gracia y Justicia una comisión de aspirantes á la judicatura que, al tiempo de presentarle sus respetos, ha expuesto á dicho señor ministro la lentitud con que hasta ahora se les ha dado ingreso en la carrera. El señor Canalejas ha escuchado con la mayor atención sus observaciones, y convencido de la justicia de ellas, les ha hecho las mas lisonjeras promesas.

En los aspirantes se notaba verdadero entusiasmo y reconocimiento por la cariñosísima acogida que les ha dispensado el señor Canalejas.

—El Casino Democrático-progresista ha acordado celebrar con una velada política en la noche del 31 del mes actual el santo del jefe del partido, señor Ruiz Zorrilla.

—La Epoca quiere que el gobierno español aprenda del gobierno italiano lo que debe hacerse con los estudiantes cuando se alborotan.

— 4 —

no buscaria en un rádio de muchas leguas una casa de pizarra y de cascote; apenas un leve humo azulado, alzándose en sutil espiral sobre la enramada, le anunciaría la proximidad de un techo de bálago; y si divisaba mas allá de los altos nogales de la colina el campanario de una humilde iglesia, al cabo de pocos pasos descubriría una linterna de tejas carcomidas por el musgo, como hasta doce casucas esparramadas en derredor, rodeadas de sendas huertas y cañamares, un arroyo con su puente hecho de tres maderos, un cementerio de media fanega de tierra en cuadro, ceñido de un seto vivo, cinco olmos al tresbolillo y una torre arruinada:—esto es lo que por aquella tierra se llama un burgo.

Nada es comparable al sosiego y paz de aquellas ignoradas campiñas, donde no han penetrado aun ni el lujo, ni las artes, ni la docta manía de las investigaciones históricas, ni el monstruo de cien brazos que se llama industria. Apenas se han hecho sentir allí las re-

— 5 —

voluciones, y la última guerra de que conserva el suelo imperceptibles rastros, es la de los hugonotes contra los católicos; y aun son sus tradiciones tan pálidas y confusas que si sobre ellas consultamos á los habitantes, nos responderán que todas aquellas cosas acaecieron hace lo menos dos mil años, porque la principal virtud de aquella raza de labradores es una absoluta indiferencia en punto á antigüedades. Cualquiera puede recorrer sus haciendas, arrodillarse delante de sus imágenes, apagar la sed en sus fuentes sin peligro de tener que escucharla, en otras partes, inevitable crónica feudal ó la milagrosa leyenda de rigor. El carácter grave y silencioso del lugareño no es uno de los menores atractivos del pais; nada le altera, nada le sorprende, nada le pasma. Su encuentro casual con un forastero en su vereda, no le hará siquiera volver la cabeza, y si se le pregunta cual es el camino de un pueblo ó de un cortijo, toda su respuesta consistirá en una sonrisa de satisfacción interior, co-

— 8 —

mañana la chorrera administrativa; desde la noble castellana hasta el pobre pastor que apacienta su cabra y su cordero á expensas de los sotos señoriales. Todos meriendan y danzan sobre la yerba, con mas ó menos apetito, con mas ó menos contento; todos van con el objeto de hacer ver en carretela ó en burro, con cornette ó con sombrero de paja de Italia, con abarcas de palo chopo ó con zapato de raso turco, con traje de chali ó con zagalejo de droguete. El 1.º de mayo es un gran dia para las muchachas bonitas, un dia de justicia seca para la hermosura, cuando á la inevitable luz del sol de medio dia, las gracias algun tanto problemáticas de los estrados se hallan forzosamente cara á cara con las positivas juventud y frescura de la aldea; cuando el areópago masculino se compone de jueces de todas clases y están ambas partes en presencia una de otra al eco de los violines, en una atmósfera de polvo y bajo el fuego inmediato de infinidad de miradas. Muchos triunfos equitativos, muchas reparacio-

VALENTINA

POR

JORJE SAND

TOMO PRIMERO

1888

Imp., lib. y lit. del DIARIO DE CORDOBA
Letrados 16 y 18 y San Fernando 34

Madrid 26 de Diciembre de 1888.

Señor Director de EL DIARIO DE CORDOBA.

Muy señor mío:

Ayer seguía hablando del consejo de ministros celebrado el día anterior, y aunque es sabido no se trató en él mas que de asuntos administrativos y de la circular del ministro de la Guerra, afirmando los principios de disciplina en el ejército, algunos se empeñan en decir que los consejeros se ocuparon de cuestiones de personal, sin lograr ponerse de acuerdo, dándole grandes proporciones por su ponerse que es muy propensa á producir asperezas y disgustos, y tal vez rompimiento entre el Sr. Canalejas y el señor Márton, como consecuencia de no acceder á los deseos de este último de que fuera nombrado subsecretario de Gracia y Justicia un amigo suyo, y tener compromiso adquirido el joven ministro; pero las dos cartas que publica hoy *El Imparcial* comprueban que todo ello es pura fantasía.

Esto tendría preocupado al Sr. Sagasta, precisamente en los momentos que parece debería estar lleno de satisfacción por haberse reconciliado con el Sr. Gamazo, quien decididamente se pone á su lado abandonando el camino de la disidencia para no producir disturbios en el partido liberal, cuyo programa es el suyo, y creyendo que dentro de él le será mas fácil influir para que la cuestión económica se resuelva favorablemente á la producción nacional.

En cambio al Duque de Tetuan persiste en su camino y se alía al Sr. Romero Robledo, formando juntos la base del tercer partido, proponiéndose espigar en el campo de la fusión como antes lo hiciera el segundo solo en el conservador, pero les ha de costar trabajo llevar á cabo su obra, por no tener destinos que ofrecer ni posiciones de cierta clase.

Cuentan para su nueva campaña con un periódico más, pues abandona la inspiración del diputado castellano para admitir la del exministro de la gobernación que fué del partido conservador. *La Regencia*, que se muestra francamente partidaria de buscar nuevos horizontes en la política, creyendo que los actuales partidos están gastados.

Los petardistas se despachan estos días á su gusto: dimos cuenta del que estalló en la casa del Sr. Cánovas del Castillo, después hizo explosión otro cerca del portal de la casa del ministro de la Gobernación, y últimamente la ha hecho otro en la casa del Sr. Silvela. Hora es ya de que se averigüe quienes son los autores de estos hechos bárbaros, y reciban el condigno castigo. La policía debe poner empeño en ello, volviendo por su buen nombre.

Los jefes de todas las armas é institutos de esta guarnición celebrarán esta noche, en el hotel inglés, un banquete como prueba de compañerismo: los comensales serán veintiseis y en él no habrá discursos ni brindis: al efecto cuentan ya con el permiso del capitán general del distrito y del ministro de la guerra.

Han celebrado una conferencia varios comisionados de Guipúzcoa con el presidente del consejo, interesando le para la pronta resolución del expediente de ven-

ta de armas con destino al imperio de Marruecos.

El Corresponsal.

Variedades.

REVISTA DE TEATROS.

Poliuto.

Apesar de lo desapacible de la noche del martes, la concurrencia á nuestro gran coliseo fué mayor que la de las anteriores, no solo en cantidad si no en calidad, viéndose en las localidades de palcos y plateas, lo más distinguido y bello de la sociedad cordobesa.

Cantábase la hermosa partitura del maestro *Donizetti*, *Poliuto*, y todos querían avivar el recuerdo que hace años nos habia dejado el eminente é inolvidable *Tamberlik*.

El maestro *Donizetti*, tan aplaudido y estimado hoy por el mundo lírico, en sus tiempos fué uno de los compositores más poco afortunados, y muchas de sus obras consideradas en la actualidad como modelo de bellezas melódicas, al ser puestas en escena sufrieron una fría acogida ó fueron desechadas por la dirección del teatro.

En el catálogo de estos infortunios figura *Poliuto*, obra compuesta por el maestro, en Nápoles, tomando el asunto del *Polyeucte de Corneille*, y rechazada por la censura del reino de las *Dos Sicilias*.

Años después confía el poema á *Scribe*, y haciendo un arreglo á la partitura, estrenase en la Real Academia de música París con el título *Los Mártires*, obteniendo un mediano éxito.

Nuevamente arreglada y traducida por *Cammarano*, representase cuatro años después en el teatro de San Carlos, de Nápoles, con el título de *Poliuto*, y los aplausos que ha obtenido le conquistan un lugar en el repertorio de los grandes teatros.

Sin embargo no faltan críticos, y algunos de gran autoridad, que digan que la obra es endeble, que carece de energía, que el asunto debía tratarse con más vigor y que es muy inferior á otras del maestro. No seremos nosotros los que entremos en litigio, por ser punto de alta crítica y fuera de nuestra esfera de acción, pero no obsta para que opinemos como *Carmena*, (1) que dice:—“no puede desconocerse que por su inspiración, por las bellas y severas formas instrumentales que revisite, y por su bien expresado carácter religioso-dramático, está muy lejos de ser una obra vulgar. Buena prueba de ello es la constancia y aceptación con que se representa en todos los grandes teatros; y aun cuando los públicos no son infalibles es muy difícil incurrir en una equivocación y persistir en ella cuarenta años seguidos.”

Los principales números de la obra son la cavatina para soprano—*Di quaí soavi lagrime*, la escena y aria de barítono, el duo de tiple y barítono—*Il piu lieto dei venti*, el sestetó y concertante que tiene el mismo corte y el mismo ritmo que el de *Lucia*, y el duo final *Ah! fuggi da morte orribil cotanto*.

En cuanto al desempeño de la obra, podemos decir que dejó satisfecho al público. La Sra. Mantilla, muy discreta en su papel de *Paolina* y aplaudida en el duo del último acto, diciendo con mucho sentimiento la frase *Un fulgido lume sul ciglio*.

(1) Crónica de la ópera italiana en Madrid.

Poliuto, á cargo del Sr. Abruñedo, como nunca lo hemos visto, cantando su *particella* con mucho gusto, con pasión y sentimiento, y demostrando que aún conserva facultades y que sabe esgrimir las bien cuando quiere, siendo aplaudidísimo en el sestetó y concertante.

El barítono Sr. *Bugatto*, con su hermosa voz, hizo un *Proconsul* inimitable, y tanto en el aria de salida como en toda la obra, procuró dar color y vida al personaje; lamentable es que entre las operaciones cruentas que sufrió la partitura, entrase en ella el duo de tiple y barítono *Il piu lieto dei venti*.

Los demás artistas cumplieron como buenos.

La orquesta muy bien, teniendo el señor *Tolosa* que subir al proscenio á recibir los aplausos que el público le tributaba. Es general la opinión que *Poliuto* es una de las mejores obras que en esta temporada ha cantado la compañía.

La escena no se puede pedir peor ni sumar más anacronismos: basta con decir que el templo de *Júpiter* estaba colocado en un espléndido salón del siglo XV.

Si nuestro *Gran Teatro* quiere conservar el prestigio y el decoro de tal, necesita arreglar y reformar sus decoraciones para que no ocurran los ridículos anacronismos que hemos apuntado, más propios de lugar que de capital de provincia.

Poco acierto ha tenido la empresa en la combinación de las funciones, para dejar en días de fiestas tan solemnes como los de pascuas y año nuevo el teatro cerrado, cuando es la época en que el público concurre con mas gusto á los espectáculos teatrales. Hasta otra.

Un amateur.

LA NOVILLADA DE PÁSCUA.

Corrida verificada el 26 de Diciembre de 1888.

Anunciada para el martes 25, fué suspendida á petición de la empresa, fundada en la inclemencia del tiempo, si se le llama inclemencia al frío horroroso que se dejaba sentir. Conste que ni por lluvia, ni por el mal piso de la plaza, debió suspenderse, pues aunque permaneció nublado durante todo el día, no llegó á mojarse la tierra.

Hé aquí el programa de la corrida: seis hermosos novillos de la ganadería de Rafael Molina, *Lagartijo*, y espadas Antonio Bejarano, *Pegote*, picador de la cuadrilla de *Guerrita*; *Torerito*, Miguel Almendro, *Manene*, *Mojino* y *Melo*.

A las 2 y 28 minutos ocupó la presidencia el Teniente de Alcalde D. Manuel Marín; hace la señal de *rúbrica*, y al momento salen las cuadrillas, que son aplaudidas por el escaso público que había en la plaza.

Los de á pié ocupan sus puestos, y los de á caballo se entretienen en ir y venir de un lado á otro mientras parecen las garrochas, que no se encontraban por ninguna parte.

Al fin dan la salida al primero, de pelo negro, lucero, bragado y bien puesto. En las dos primeras varas vuelve la cara, pero después toma con voluntad hasta seis, y hace caer al *Formalito*, que saca el jaco herido.

Fila prende dos pares al cuarteo, el primero desigual y el otro bueno. El *Martín* sale una vez en falso antes de cuarteo, un par, malo.

El *Pegote*, con traje azul y oro, se dirige á la presidencia, pronuncia el discurso de ordenanza y vá á entenderse con el buró, que estaba huido é incierto. Varios pares dados á honesta distancia, unos cuantos pinchazos y una estocada corta, fué la fae-

na que empleó el *Pegote* para salir del compromiso. El público premió con aplausos los buenos deseos del improvisado matador.

Salió en segundo lugar un toro negro, de excelente lámina y en perfecto estado de carnes. Era cuarto del derecho y caído del pitón izquierdo. Con bravura, poder y voluntad recibió 13 puyazos del *Formalito*, *Beao* y *Valenciano*, á los que hizo caer con estrépito cinco veces: dos caballos pasaron á mejor vida.

Almendro agarra dos buenos pares al cuarteo, teniendo que salir antes en falso. *Manene*, en el segundo turno, llega hasta la misma cara y prende un gran par de frente, que le vale una justa ovación.

El *Torerito* dá cuatro pases con la derecha y un pinchazo; tres pases de la misma categoría y otro pinchazo; corren al toro á los medios, y al dar un pase resbala ante la cara del toro, que le alcanza en el derrote por la pierna derecha, sin que por fortuna sufriera más avería que la rotura del calzón. Repuesto del susto, se tira con una estocada hasta la mano, que resultó atravesada. Tres pinchazos, un intento de descabello, media estocada atravesada, que Almendro ahonda desde el callejón, son las faenas que el *Torerito* emplea antes de ver morir á su enemigo.

El diestro vestía traje negro, en señal de luto por la muerte de su esposa.

Negro, como los anteriores, fué el tercero. Lucía buena armadura y excelentes carnes. Con poder y bravura soportó once caricias de la ganta montada, mató dos caballos y volcó á los ginetes en diferentes ocasiones. Hicieron quites Almendro, *Torerito*, *Mojino* y *Melo*, saliendo cogido este último, que recibió una herida de consideración, no permitiendo retirarse de la plaza hasta después de terminada la corrida.

El *Torerito* cuélgala dos pares al cuarteo, el primero muy bueno y el otro caído.

Mojino deja uno superior de frente. Palmas á los dos.

Almendro, de carmesí y plata, pasa con precipitación y dá un pinchazo; cinco pinchazos más, dos medias estocadas, y el toro se echa. El toro, noble y bueno en este tercio; pero Almendro no se tiró nunca con fé, y de ahí lo pesado de la faena.

De pelo negro *Mojino*, meano, mogón del derecho y de menos carnes que los lidiados, fué el cuarto.

Si poder, pero con voluntad, tomó ocho varas y mató un caballo al *Formalito*, que cayó con estrépito. *Manene* mete el capote y dá una larga superior, pero se queda parado en la suerte en línea recta con el toro, y al salir andando y mover el capote, el bicho se le arranca de pronto y le suspende con el pitón izquierdo por la parte superior del muslo derecho, arrojándole al suelo, de donde se levanta para ir á la enfermería. Reconocido por los facultativos, resultó tener una herida de bastante consideración. Practicada la primera cura fué conducido en una camilla á su domicilio.

El pánico que se apoderó del público fué indescriptible. El redondel quedó casi sin toreros, que habían pasado á la enfermería á enterarse del estado de *Manene*.

Para calmar la inquietud del público, el espada *Guerrita* salió á la plaza, siendo recibido con grandes aplausos. Al momento coje un capote y torea de una manera magistral, haciendo que el toro pierda toda su fiereza.

Continúa la lidia, y *Melo* clava dos pares, uno al relance y otro á la media vuelta, y Almendro uno al sesgo, superior.

El *Torerito*, que sustitua á *Manene*, coje por segunda vez los chismes de matar. Ayudado por *Guerrita*, dá varios pases y una estocada á volapié, delantera. El toro dobla y el espada recibe muchos aplausos.

Ocupó el quinto lugar un toro chorreo

en verdugo, más pequeño que sus hermanos y de pésimas condiciones de lidia.

Ocho veces se arrojó á los caballos, matando uno, y *Guerrita* hizo quites magníficos, que le valieron justas ovaciones, que se repitieron al torear de capa para preparar al toro á la suerte de banderillas.

Martín entró á la media vuelta para colgar par y medio, haciendo la misma faena su compañero *Fila*.

En malas condiciones llegó el toro al último tercio; el *Mojino*, confiándose, dá algunas pases, tres pinchazos buenos y dos estocadas, que resultaron con tendencias, á pesar de entrar en corto y derecho. Acertó con un magnífico descabello á la primera, y recibió una ovación.

Guerrita, resbaló al dar un capotazo, haciendo el toro por él, y derribándole; ya en el suelo, se libró del segundo hachazo, gracias á su gran habilidad y sangre fría. Sólo resultó con un pequeño varetazo.

El sesto tomó siete varas é hirió un pto.

Fila y *Martín* clavaron par y medio de palos, respectivamente, y el *Melo*, á pesar de encontrarse herido, dió algunos pases regulares y una estocada algo baja, pero suficiente para que el toro se echara.

RESÚMEN.

Los toros en general buenos en el primer tercio, y de pésimas condiciones en los dos últimos, sobre todo en la muerte, exceptuando el tercero y sesto. Se conocen han tomado bastante de la cruz de Miura.

La aparición de *Guerrita* en la plaza fué el acontecimiento mas notable de la corrida. Sin su presencia y sin el auxilio moral y material que prestó á los lidiadores, quizá hubiésemos tenido que lamentar mas desgracias que las ocurridas. Su toreo especial, ese toreo tan artístico, de tanto adorno, de tanta verdad y lucimiento, electrizó al público haciéndole olvidar las peripecias anteriores. Las ovaciones que recibió durante el corto tiempo que permaneció en la plaza, no solo fueron justas y merecidas, sino una manifestación de simpatía al joven espada, gloria del toreo moderno.

Los espadas no han estado con fortuna. Del *Pegote* no hay que ocuparse puesto que no es torero de á pié: demasiado hizo.

El *Torerito*, estuvo desgraciado en su primero, y con más fortuna en el que estogue en tercer lugar.

Le aconsejamos no salte al arrancar-se á matar, no vaya á sufrir una cogida cierta.

Almendro se reserva demasiado. *Manene* estuvo superior toreado y mas superior en el único par de banderillas que puso. Lástima que por adornarse se dejara coger de una manera tan tonta.

El *Mojino* mucho mejor que otras veces: entró á matar por derecho y con desahogo.

El *Melo*, es el de siempre, mucha temeridad y poco arte. Es de aplaudir la vergüenza torera que demostró no queriendo retirarse del ruedo, estando herido, hasta matar su toro.

De los picadores el *Formalito*, que tiene voluntad y vá á todas partes; los demás ni son picadores ni mucho menos.

Gacetillas.

—Mucho ojo.—Hoy están en peligro de ser víctimas de su inocencia los que generalmente pasan la vida en completa distracción mirando detenidamente una mosca ó cualquiera objeto que les llama la curiosidad extraordinariamente, y sobre todo los que de día y de noche no tienen otro entretenimiento que tocar el violón á toda orquesta. Hoy actúan los sa-

do entre dos mansos riachuelos, se hace notar muy particularmente por las sombrías y vigorosas tintas de su vegetación, á las que debe el título de la *Selva Negra*; solo hay en ella, entre un crecido número de chozas, algunas granjas bastante productivas. La llamada *Granjanueva* es muy considerable, pero la sencillez de su aspecto en nada altera la del paisaje; conduce á ella una larga calle de arcos, y casi besando el pie del rústico edificio, el Indris, que no pasa de ser en aquel sitio un gracioso arroyuelo, se desliza blandamente entre los juncos y flores de la pradera. El 1.º de mayo es para los habitantes de la Selva Negra un día de holganza y regocijo. En la extremidad del valle, es decir, como á dos leguas de la parte central en que está situada Granjanueva, hay todos los años una de aquellas fiestas campestres que en todo pais atraen y reúnen á todos los habitantes de las cercanías, desde el prefecto del departamento hasta la linda costurera que planchó la vispera por la

mo para probar al curioso preguntón que se engaña de medio á medio si piensa burlarse de él:—elabriego del Berry no comprende que se vaya sin saber muy bien adonde y por qué. Apenas se dignará su perro ladrar al advenedizo; sus hijos se escondrán entre las retamas para substraerse á sus miradas y á sus preguntas, y el mas pequeño de entre ellos, si no ha podido seguir á sus hermanos dispersos, se dejará caer de miedo en una zanja poniendo el grito en el cielo. Pero el semblante mas impasible será el de un patriarcal y corpulento buey blanco, decano inseparable de todas las dehesas, que mirándole de hito en hito inmóvil entre los matorrales, parecerá que pone á raya á la turba menos juiciosa y benévola de los recelosos novillos. Salvo esta primera fealdad á la vista de toda cara nueva, el Labrador de aquel pais es bueno y hospitalario como sus apacibles umbrías, como sus aromáticos prados. Una porción de terreno, comprendi-

PRIMERA PARTE.

Hoy al sudeste de la provincia de Berry algunas leguas de un pais en sumo grado pintoresco. Como el camino real que le cruza de París á Clermont está por uno y otro lado ceñido de tierras sumamente pobladas, difícil es que sospeche el viajero la belleza del campo circunvecino; pero al que buscando la sombra y el silencio, se internara por una de aquellas veredas tortuosas y, por decirlo así, encajonadas, que desembocan á cada paso en el camino real, pronto se revelarían frescos y serenos paisajes, praderas de un color verde claro, melancólicos arroyos, espesas arboledas de álisos y fresnos, en fin toda una naturaleza suave y pastoril. En va-

listas de oficio, repartiendo mandobles á diestro y siniestro amparados por la impunidad de la inocencia; se dan bromas bajo el punto de vista metafísico, y no pocos caen en la red. También es día muy divertido para los inventores de noticias espeluznantes, y hay quien se las traga como si se tratara de un buñuelo. Para los que pasean las calles y recorren los caminos, es un día magnífico. Al salir de casa llevan consigo un respetable cargamento de bolas, que distribuyen entre los amigos. Todo esto se arregla previamente; primero, no sacando un cuarto en los bolillos, y segundo, llevando oídos de merceder.

Preliminares.—En los juzgados municipales se está procediendo á renovar las juntas que han de hacer las rectificaciones necesarias en las listas de jurados, incluyendo á los que deban figurar en ellas, con arreglo á lo dispuesto en los artículos 8.º y 9.º y excluyendo á los que se hallaren en alguno de los casos comprendidos en los artículos 10 y 11 de la ley; cuyas listas tienen que quedar rectificadas en la primera quincena de enero próximo y el 1.º de febrero se expondrán al público por término de quince días, durante los cuales todos los vecinos del término municipal podrán reclamar las inclusiones y exclusiones que creyesen procedentes.

El vigia.—El pronóstico de Pascua—pudo muy bien concretarse—hablando de cielo y tierra—diciendo solo "Humedades."

Ilusión completa.—Llamó mucho anteañoche la atención en el Teatro Principal "La desaparición de una señora," que en arte y precisión supera á cuanto se ha visto en este género. Al anunciar esta parte la compañía ilusionista Rusa, que ocupa aquel coliseo, se recordaron los aplausos que con dicha suerte había recibido en los principales teatros de Europa.

Carreteras.—El día 26 de Enero próximo, á la una de su tarde, tendrá lugar la adjudicación en pública subasta de los acopios para la conservación de la carretera de Jaén á Córdoba, cuyo presupuesto es de 13.371 pesetas y 62 céntimos. Se abastarán ante la Dirección general de Obras públicas, hallándose en dicha oficina los presupuestos y pliego de condiciones, así como en el Gobierno civil de esta provincia.

Esperanzas.—Lo despacible del tiempo durante la Pascua, ha destruido las esperanzas de las jóvenes, que tuvieron que renunciar á lucir sus galas en el paseo de la Victoria, y las de los jóvenes aficionados á ver caras bonitas y elegantes prendidos.

No debe ser.—Se dice que algunos propietarios se niegan á que se coloquen en sus casas las palometas para los hilos metálicos del servicio telefónico. Siempre hemos creído que las empresas útiles tropiezan con dificultades, pero nunca creíamos que vinieran por ese lado.

Inocencia!—Señora doña Inocencia:—muy señora mía y ama,—saludo á usted cordialmente—con esta sencilla carta,—para cumplir como debo—pasando á felicitarla,—una vez que han trascurrido los festejos de la Pascua.—Inocencia! bello nombre—que me conmueve y encanta;—usted la lleva en el nombre—y yo la llevo en el alma.—Ay Inocencia querida!—no juzgue una inocentada—lo que le digo, pues crea—que le hablo en serio y no en guasa.—Usted sabe que le adoro—y que su nombre me basta—para ofrecerle un cariño—tan inocente y sin mancha,—que bien quisiera enlazar—con santo nudo ante el ara.—Y adios, que ya me avergüenzo de haber dicho estas palabras—atrevidas, que bien juzgo—á mi inocencia no cuadran;—más tómelo como quiera,—como le diere la gana,—pues quien es tan inocente—habla con inocentada.

Marido y mujer.—¿Ves, querida esposa, todos esos papelitos que hay sobre la mesa?—Sí.—Pues todo eso prueba la gran filosofía que estos días se desarrolla.—¿Y cómo?—Todos empiezan por sacarnos el dinero al desearnos "Felices Pascuas"; esto es, que para llamarnos felices nos dejan pobres.

Caja de ahorros.—El domingo 23 del corriente se hicieron en la de esta capital 74 imposiciones, de ellas 1 nueva, ascendiendo lo ingresado á la suma de 25.954 reales. En el mismo día se devolvieron 23.317'32, á solicitud de 31 imponentes, de los cuales 6 saldaron sus libretas.

Diputación.—La de Córdoba ha formado la nota de los débitos á favor de la caja provincial, respectivos á repartir para cubrir el déficit, y ascienden á pesetas 1.119.374 y 47 céntimos.

Oficio de ángeles.—Ayer á las nueve y media de la mañana se celebró en

la iglesia parroquial de San Nicolás de la Villa, por la niña Josefa Herrera y Cubero, hija de nuestros estimados amigos los señores don José Herrera y doña Concepción Cubero, que lloran hoy la pérdida de aquél sér querido. Al religioso acto acudió numerosa concurrencia de personas que en este doloroso trance demostraban sus simpatías y buena amistad á los afligidos padres, cuya sensible desgracia deploramos sinceramente.

Subasta.—El tres de Enero se subasta en el juzgado de Montoro la suerte de olivar llamada Cercado de la Guzmána, término de Adamúz, valuada en 2010 pesetas.

Efemérides.—Hoy.—1783.—Washington se retira á la vida privada.—1789.—Abolición de los derechos feudales en Francia.—1810.—Muerte de Floridablanca.—1885.—Mr. Grevy es reelegido presidente de la república francesa.

Inocentadas.—Se ven todos los días entre otros muchos inocentes, aunque no lo parecen: los que llevan el bastón debajo del brazo, y sin querer le saltan un ojo al que vá detrás; los que se paran á hablar en las aceras haciendo á los transeúntes se vayan por el empedrado; los que beben hasta embriagarse pasando al fresco en la ex-biguerilla lo que resta de la noche; los que persiguen por la calle á alguna mujer y se encuentran con un garrotazo por la espalda; los que creen darse importancia hablando mal de todo; los que se juzgan dueños del corazón de una joven, porque esta se rie al contestar su saludo; los niños mal educados que llaman en las casas y se rompen la cabeza al salir huyendo; los que se burlan de los ancianos sin advertir que les costará la vida no serlo; los que dirigen en la calle requiebros á las jóvenes que no les hacen caso; las mujeres que para encontrar novio se pintan la cara y se forman con su traje un cuerpo que no es el suyo; los que olvidan á una mujer honrada y buena por otra que no lo es. Y yo sería el más inocente de todos si siguiera ocupándome más de este asunto.

Sucesos locales.—Los en que ha tenido intervención la guardia municipal en las últimas veinticuatro horas, se limitan á las siguientes denuncias. De haber sido auxiliado en la casa de socorro del distrito á un joven herido por otro con una piedra en la cabeza. La acción tuvo lugar en la calleja del Greñón. Y por último, que uno de los caballos que anteañoche había preparados al sacrificio en la plaza de toros, tomó la atroz venganza de morder en la cabeza al mozo de la caballería, á quien causó una herida. La casa de socorro fué con la víctima.

General.—Ha venido á Córdoba estos días el Excmo. Sr. D. Rafael Primo de Rivera con su digna esposa, hospedándose en casa de nuestro querido amigo señor don Diego de León.

Telegrama.—Por no haber podido ser entregado á su destinatario, se halla detenido en Madrid, estación central, un expedido en Córdoba el día 24, dirigido á don Domingo Fernandez, León, 13.

Juez.—Habiendo sido nombrado Teniente fiscal de la Audiencia de lo criminal de Colmenar viejo, el Juez de primera instancia del distrito de la izquierda de esta capital, ha sido destinado para este puesto el señor don Manuel Serna é Higuera que, según tenemos dicho, tomó ya posesión de su cargo.

En el café.—¿Qué falta mas en algunas calles y plazas de Córdoba?—¿Alineaciones?—No.—¿Ensanches?—No.—¿Buen piso?—No.—¿Pues qué?—Un Herodes.

Sumarios.—Durante los días que restan del mes actual todos los jueces de instrucción han de remitir á las Audiencias de lo criminal un estado de los sumarios que lleven más de tres meses de tramitación, expresando los motivos del retraso.

Viaje.—En el tren correo de ayer salió para Málaga nuestro querido amigo y consecuente colaborador el señor don Juan Tejón y Marín.

Obligaciones.—Las que el corriente mes pesan sobre el presupuesto de esta provincia, importan 104.817 pesetas y 83 céntimos.

Escarmentados.—En algunos puntos de determinadas localidades se ha puesto estos días el siguiente rótulo: "No se admiten felicitaciones."

Pensamiento.—La inocencia y la malicia luchan á muerte en el mundo, pero no siempre están vinculadas en una edad. Hay párvulos "maliciosos", y adultos muy "inocentes."

Cuentas.—Las de fondos municipales de Puente Genil el último trimestre del anterior ejercicio contienen por ingresos 106.046 pesetas y 70 céntimos, y por

pagos 105.444 y 40. Las de la Rambla por un concepto 74.237 y 86, y por otro 73.981 y 43.

Cantar.—Tu inesperienza algun día—te hizo llorar suerte adversa,—y así no quiero volviésem—los días de tu inocencia.

Acuerdos.—El martes publicó el periódico oficial de esta provincia los tomados durante el mes de Agosto último por el Ayuntamiento de Montoro.

Instrucción pública.—Por el Rectorado de la Universidad literaria de este distrito han obtenido el nombramiento de Maestros de la escuela de niños del Carpio don Julio de Torres Fernández; de la idem de La Carlota, don Gabriel Lovera Tejada; de la de Carcabuey, don Francisco Arjona Argón, y de la de adultos de Montilla, don Luis Castro Escrivano. También han sido nombradas maestras de las escuelas de niñas de Adamúz, Carpio, Priego, Doña Mencía y Dos Torres, respectivamente, doña Ana Rael García, doña Magdalena Hernández Moledano, doña Patrocinio Pedrajas Barbero, doña Dolores González Martínez y doña María de la Paz Ruiz.

Detención.—Por fuerza de la guardia civil de Cabra fué puesto á disposición de la autoridad judicial el 24 del corriente un individuo que sustrajo un bolso que contenía 17 pesetas del cajón del mostrador de un establecimiento de bebidas situada en la calle Herrerías.

Nombramientos.—Han sido aprobados los interinos de maestros para la Escuela superior de Montilla y de la incompleta de Fuente la Lancha.

Denuncia.—Un individuo, que hace pocos días cortaba leña en la dehesa de Bramadero, término de Pedroches, fué denunciado por fuerza de la guardia civil de Torrecampo á la autoridad respectiva.

Urraca.—El juzgado de la izquierda de esta capital llama á Carmen Molina, contra la que se procede por hurto.

Requisitorias.—Se han puesto por el juzgado de Bujalance para la presentación de unos desconocidos que hace días sustrajeron dos potras en el pago Hornillo del Dehesón, término de Cañete de las Torres.

Hospital.—En el de Cabra se adquieren en subasta el 3 de Enero de 1350 á 1450 kilogramos de carne de cerdo para el consumo del mismo.

Catástrofe.—El lunes á las diez de la mañana salió del puerto de Sevilla el vapor español *Julio*, de la matrícula de Vigo, su capitán Echevarría, con 13 tripulantes. Después de pasar la corta nueva el maquinista, que es inglés, dijo al práctico Manuel Otero, que llevaba el buque, que la caldera del vapor estaba sin agua y que era preciso parar. En vista de esta observación, el práctico hizo que fondeara el buque en sitio conveniente, arriando anclas al efecto en el lugar denominado *La Horcada*, precisamente donde se establece el ponton de la sanidad marítima en tiempos de epidemias. La una y media del día sería cuando sucedió esto, y en aquel momento estalló la caldera, produciendo el estrépito consiguiente, grandes desperfectos en el buque y lo que es más lamentable y triste, la muerte de cuatro marineros y heridas y lesiones de consideración, y acaso de fatales resultados, al capitán del buque y á otros cinco tripulantes más.

Mercados.—La tendencia general de los de cereales en Europa es á la baja, sin duda motivada en las magníficas condiciones con que se han llevado á cabo las operaciones de la sementera.

Robo.—El día de Noche-buena se verificó uno en Jaén, consistente en la suma de cien mil reales en metálico, en la calle Espartería, casa de don José García Carreño. Buen modo de celebrar el día.

A Ultramar.—Se está verificando en algunos puertos la concentración de reclutas con destino á las provincias españolas de allende los mares.

Junta central.—De la nombrada por el prelado de la diócesis de Madrid para el Congreso Católico que se ha de celebrar en la corte en Abril próximo, formará parte como vocal el señor don Camilo Palau y Huguet, Maestrescuela de la Catedral del mismo punto, y Provisor que fué de este Obispado.

Tinieblas.—El domingo se apagaron las luces eléctricas de la fábrica de tabacos de Cádiz. Hubo gran alarma y fueron despedidas todas las obreras.

Premio al mérito.—Sabemos que la casa Henri Nestlé, de Hevey, (fábrica de harina lacteada y leche condensada) ha obtenido en la Exposición Universal de Barcelona, una medalla de oro para ámbos productos de su fabricación, recompensa la más alta que ha sido adjudicada en dicha Exposición. Con éste son treinta y cinco premios los que dicha casa ha logrado en las exposiciones, contando entre ellos catorce diplomas de honor y diez y seis medallas de oro. Insertamos con gusto esta noticia pues en nuestro concepto es una prueba más de la superioridad de los productos de la repetida casa Nestlé, los cuales gozan de una excelente nombradía desde hace mucho tiempo.

Estudios de la Exposición.—Ha publicado la redacción de nuestro apreciable colega barcelonés *El Diario Mercantil*, un interesante libro, que contiene datos muy apreciables sobre el gran concurso universal que acaba de verificarse en la capital del principado catalán. En este libro, de unas 900 páginas en 4.º, se hace la biografía acabada de sus cinco autoridades principales, después de lo cual se trata estensamente de las solemnidades verificadas desde la inauguración del gran certámen hasta los festejos hechos para su clausura. Hace estudios concienzudos referentes á la Industria y Comercio de todas las naciones que han concurrido con sus productos á la Exposición; describe los Congresos verificados en su recinto, y se ocupa de los discursos pronunciados por diversos hombres eminentes que tienen un primer puesto en la política. Recomendamos á nuestros lectores la adquisición de esta obra, que puede hacerse por cinco pesetas, dirigiendo los pedidos á la redacción del colega.

La Hormiga de Oro.—El último número, contiene: *Texto.*—Crónica hebdomadaria, por Lupercio.—Fecha inolvidable.—Natalia (leyenda histórica), XII.—A la Inmaculada, poesía de F. de B., S. J.—Doña Blanca de Borbón.—La protectora de los Imperios.—Los dos periodistas.—Historia y aplicaciones de la fotografía.—Los enterrados vivos, por Adolfo Piechand.—Crónica contemporánea.—Sección recreativa.—Grabados.—Monumento al Pontífice de la Inmaculada Concepción, Pio IX el Grande, en la Basílica Ambrosiana de Roma.—Cabalgata celebrada en Barcelona en honor de Cristóbal Colón: Tipos y carros alegóricos de las cinco partes del mundo (doble página).

—Roma: Encina y celda de Torcuato Tasso, célebre autor de *La Jerusalén libertada*, en el convento de San Onofre (composición de Dante Paolucci).—Sepulcro de Torcuato Tasso en la iglesia de San Onofre, en Roma.—Amigos íntimos (cuadro de Rafael Faccioli).—Barcelona: Reparación de premios á los alumnos de las Escuelas Dominicales en la iglesia de San Felipe Neri, en 25 de Noviembre último.—Palacio del *Bigallo*, en Florencia recientemente restaurado.—Al amor de la lumbré (cuadro de Volpe).

¿Qué inocente!—En un examen. Diga usted que es el barómetro.—Un tubo con un agujero arriba, otro abajo, otro...—Eso es una flauta. Y dígame usted ¿gabe el barómetro en un bolsillo?—Si señor: siempre que el bolsillo sea mayor que el barómetro.

cada en dicha Exposición. Con éste son treinta y cinco premios los que dicha casa ha logrado en las exposiciones, contando entre ellos catorce diplomas de honor y diez y seis medallas de oro. Insertamos con gusto esta noticia pues en nuestro concepto es una prueba más de la superioridad de los productos de la repetida casa Nestlé, los cuales gozan de una excelente nombradía desde hace mucho tiempo.

Estudios de la Exposición.—Ha publicado la redacción de nuestro apreciable colega barcelonés *El Diario Mercantil*, un interesante libro, que contiene datos muy apreciables sobre el gran concurso universal que acaba de verificarse en la capital del principado catalán. En este libro, de unas 900 páginas en 4.º, se hace la biografía acabada de sus cinco autoridades principales, después de lo cual se trata estensamente de las solemnidades verificadas desde la inauguración del gran certámen hasta los festejos hechos para su clausura. Hace estudios concienzudos referentes á la Industria y Comercio de todas las naciones que han concurrido con sus productos á la Exposición; describe los Congresos verificados en su recinto, y se ocupa de los discursos pronunciados por diversos hombres eminentes que tienen un primer puesto en la política. Recomendamos á nuestros lectores la adquisición de esta obra, que puede hacerse por cinco pesetas, dirigiendo los pedidos á la redacción del colega.

La Hormiga de Oro.—El último número, contiene: *Texto.*—Crónica hebdomadaria, por Lupercio.—Fecha inolvidable.—Natalia (leyenda histórica), XII.—A la Inmaculada, poesía de F. de B., S. J.—Doña Blanca de Borbón.—La protectora de los Imperios.—Los dos periodistas.—Historia y aplicaciones de la fotografía.—Los enterrados vivos, por Adolfo Piechand.—Crónica contemporánea.—Sección recreativa.—Grabados.—Monumento al Pontífice de la Inmaculada Concepción, Pio IX el Grande, en la Basílica Ambrosiana de Roma.—Cabalgata celebrada en Barcelona en honor de Cristóbal Colón: Tipos y carros alegóricos de las cinco partes del mundo (doble página).

—Roma: Encina y celda de Torcuato Tasso, célebre autor de *La Jerusalén libertada*, en el convento de San Onofre (composición de Dante Paolucci).—Sepulcro de Torcuato Tasso en la iglesia de San Onofre, en Roma.—Amigos íntimos (cuadro de Rafael Faccioli).—Barcelona: Reparación de premios á los alumnos de las Escuelas Dominicales en la iglesia de San Felipe Neri, en 25 de Noviembre último.—Palacio del *Bigallo*, en Florencia recientemente restaurado.—Al amor de la lumbré (cuadro de Volpe).

¿Qué inocente!—En un examen. Diga usted que es el barómetro.—Un tubo con un agujero arriba, otro abajo, otro...—Eso es una flauta. Y dígame usted ¿gabe el barómetro en un bolsillo?—Si señor: siempre que el bolsillo sea mayor que el barómetro.

EMULSION QUESADA.
DE ACEITE DE HIGADO DE BACALAO CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y SOSA Y PIROFOSFATO DE HIERRO

El más seguro remedio para curar la tos, constipados, catarros, bronquitis, afecciones de garganta, tisis pulmonar, escrófula y raquitismo.

Mucho más agradable que el simple aceite de bacalao y cuatro veces más eficaz.

La EMULSION QUESADA es la única que contiene hierro, y es la más económica de todas; se prepara con gran exactitud y con frecuencia.

2 pesetas franco mayor que el de Scott. Córdoba, farmacias de Pavón y Avilés; Maese Luis y Cuesta de Luján, respectivamente.

La fórmula de la "Emulsión Scott, ha sido presentada á todas las autoridades médicas, de ahí que sea recetada con tanta confianza.

(Desconfíese de eso que se llaman fórmula Scott.)

Cartagena 17 Agosto 1887.—Puedo afirmar que la *Emulsión Scott* de aceite de hígado de bacalao la empleo con feliz éxito en la numerosa clientela que tengo en esta población, llenando preferente indicación en el *escrofulismo* y estados de *pauperismo*, pues á su acción tónico-reconstituyente une la facilidad de ser tolerada por todos los enfermos sin que se presenten nunca fenómenos *gastro-intestinales*. Siendo bien conocida su composición, no dudo un momento que será aceptada por la mayoría de los prácticos serios que huyen siempre de específicos secos. Este es el mejor elogio que puedo hacer de su producto. Dr. José Barco.

La fórmula de la "Emulsión Scott, ha sido presentada á todas las autoridades médicas, de ahí que sea recetada con tanta confianza.

(Desconfíese de eso que se llaman fórmula Scott.)

Cartagena 17 Agosto 1887.—Puedo afirmar que la *Emulsión Scott* de aceite de hígado de bacalao la empleo con feliz éxito en la numerosa clientela que tengo en esta población, llenando preferente indicación en el *escrofulismo* y estados de *pauperismo*, pues á su acción tónico-reconstituyente une la facilidad de ser tolerada por todos los enfermos sin que se presenten nunca fenómenos *gastro-intestinales*. Siendo bien conocida su composición, no dudo un momento que será aceptada por la mayoría de los prácticos serios que huyen siempre de específicos secos. Este es el mejor elogio que puedo hacer de su producto. Dr. José Barco.

La fórmula de la "Emulsión Scott, ha sido presentada á todas las autoridades médicas, de ahí que sea recetada con tanta confianza.

(Desconfíese de eso que se llaman fórmula Scott.)

ACADEMIA POLITÉCNICA.
Observaciones meteorológicas hechas en la misma el día de hoy.

Altura barométrica en milímetros.	754'8
Temperatura á la sombra y al aire libre, en grados centesimales.	16
Dirección del viento.	S.S.O.
Estado del cielo.	Nubes.
Temperatura máxima, á la sombra y al aire libre.	16'2
Id. mínima, id. id.	11'4
Agua en lluvia, en milímetros.	7

Córdoba 27 de Diciembre de 1888.—
El Director, M. Sidro.

Boletín religioso.

SANTO DE HOY. Los Santos Inocentes, mártires. —Mañana, Santo Tomás Cantuariense, obispo y mártir.

JUBILEO CIRCULAR.—Hoy, en la Iglesia Hospital de Jesús Nazareno, por don Luis Gutierrez de los Ríos y señora, en sufragio de sus señores padres, abuelos, hermanos y demás difuntos.

—Cuarto día de solemne novena al Niño Jesús, en el Convento del Cister, á las cinco en punto de la tarde, se cantará el Santo Rosario, letanía y villancicos, terminando con una solemne salva.

—Cuarto día de solemne novena al nacimiento del Divino Jesús, en la ermita de Consolación á las oraciones. Habrá misa á las siete y media.

—En el Santuario de Ntra. Sra. de la Fuensanta se celebrarán Misas de Aguinaldo á las doce en los días 30 de Diciembre y primero de Enero.

—Cuarto día de solemne novena al Niño Jesús, en la Iglesia de Nuestra Señora de los Dolores, al toque de oraciones, se cantarán villancicos y pastorelas acompañados de órgano é instrumentos pastoriles.

—Tercer día de solemne novena al Niño Jesús en el Convento de religiosas Capuchinas, á las cinco de la tarde, cantándose bellísimas pastorelas y villancicos.

—El lunes próximo se celebrará en la Real iglesia de San Hipólito una función en acción de gracias al Señor, por todos los beneficios recibidos durante el presente año. Comenzará á las cuatro y media de la tarde, y expuesta la divina Majestad se rezará la estación y rosario, siguiendo el sermón, que predicará el R. P. Maruri, de la Compañía de Jesús, terminando con el *Te-Deum*, bendición y reserva.

El día de la Circuncisión del Señor, á las diez y media, tendrá lugar en la misma iglesia, una solemne función en honor del Santísimo Nombre de Jesús, con pangeirico, que predicará el mismo R. P. Maruri.

—Los asociados á la Córte de María visitarán hoy á Ntra. Sra. de la Blanca, en Santiago.

BOLSA DE MADRID.

Cotización del 26 de Diciembre.

Consolidado interior, 73'60
Amortizable, 87'60
Billetes hipotecarios de Cuba 103'70
Acciones del Banco, 417'50.

JOSE BAREA
DEPÓSITO Y ALMACÉN DE CARNES DE CERDO, VACA, TERNERA Y SEMILLAS
Calle del Toril 14
Este acreditado establecimiento sirve todo encargo que se le haga, á los siguientes

	PRECIOS	
	Arrobas	Kilos
	Rs.	Cts.
Cerdo	n	5 50
Lomo	82	n
Manteca	68	n
Pajarillas	60	n
Tocino fresco	63	n
Idem añejo	89	n
Jamones frescos	80	n
Idem añejos	120	n
Huesos	33	n
Cabezas de cerdo	33	n
ChORIZOS	n	12
Morcillas	n	7
Menudos	40	n
Tripa fresca	n	60
Idem salada	n	40
Carne de vaca	n	n
Idem de ternera	n	n

IMP. DEL DIARIO DE CÓRDOBA.

CARNE, HIERRO y QUINA
El Alimento mas fortificante unido a los Tonicos mas reparadores.

VINO FERRUGINOSO AROUD

Y CON TODOS LOS PRINCIPIOS NUTRITIVOS DE LA CARNE

CARNE, HIERRO y QUINA! Diez años de éxito continuado y las afirmaciones de todas las eminencias medicas prueban que esta asociacion de la Carne, el Hierro y la Quina constituye el reparador mas energico que se conoce para curar: la Clorosis, la Anemia, las Menstruaciones dolorosas, el Empobrecimiento y la Alteracion de la Sangre, el Raquitismo, las Afecciones escrofulosas y escurbuticas, etc. El **Vino Ferruginoso de Aroud** es, en efecto, el unico que reúne todo lo que entonia y fortalece los organos, regulariza, coordina y aumenta considerablemente las fuerzas o infunde a la sangre empobrecida y decolorada: el Vigor, la Coloracion y la Energia vital.

Por mayor, en Paris, en casa de J. FERRÉ, Farm. 102, r. Richelieu, Sucesor de AROUD.
SE VENDE EN TODAS LAS PRINCIPALES BOTICAS

EXIJASE el nombre y la firma **AROUND**

Jarabe de quina ferruginoso
DEL DOCTOR RUBIO PEREZ, DE GRANADA

Este precioso medicamento, regenerador de la sangre, y reparador de las uerzas, que contiene una gran cantidad de quina y de hierro; es decir de los medicamentos mas poderosos que se conocen como tónico, se emplea con admirables resultados en la clorosis u opilacion, en las escrofulas, en las rebilidad producida por las hemorragias, y por toda clase de pérdidas. Lo toman sin repugnancia los niños y las personas más delicadas, y es sin disputa el medicamento mejor de su clase. Numerosos son los casos en que han tenido ocasion de apreciar sus excelentes cualidades los eminentes profesores de facultad de medicina, y de la que han obtenido siempre los más satisfactorios resultados de su empleo.

Precio: 40 reales frasco.—Depósito en Córdoba, en las farmacias de los señores don Joaquin Fuentes, San Fernando 43; Dr. Martín, Tendillas don Enrique Villegas, Almagra; don Francisco Avilés, Luján, y en las droguerías de don Antonio Carrasco y de los señores Marquez y Urbano.

LA PERLA ANTI-GASTRALGICA
DEL DOCTOR DELGADO
CURA LOS PADECIMIENTOS DEL ESTÓMAGO.

Medicacion eficaz contra las afecciones del estómago, sea dolor, acidez o vinagres, vómitos despues de las comidas: inapetencias, debilidad estomacal, saburras, disenteria, y en general para todas aquellas molestias que revelen malas digestiones, sean ó no dolorosas.

Energico y seguro como es, para corregir esta padecimiento, es inofensivo cuando la enfermedad reconoce por causa de una alteracion los tejidos de aquellos organos, la úlcera ó el cáncer.

Para mayores datos dirigirse al autor.

Depósitos.—Sevilla; farmacia El Globo. Córdoba; farmacias del señor rin y de don Francisco Avilés, y en las principales farmacias de España.

Precio 24 rs.

LAS MAQUINAS PARA COSER
DE
LA COMPANIA FABRIL SINGER

SON INDUDABLEMENTE LAS MÁS POPULARES
POR SU SOLIDEZ, DURACION Y LA PERFECCION
CON QUE HACEN TODA CLASE DE COSTURA

GRANDES REBAJAS

EN LOS PRECIOS DE LAS MÁQUINAS SINGER PARA COSER

Pídase el nuevo catálogo
EN ESTA POBLACION

Prueba esto mismo el afán con que algunos fabricantes alemanes pretenden imitar nuestras máquinas denominadas SINGER perfeccionadas. No nos cansaremos de repetir al público que no se deje engañar por cleritos industriales, y que se fije muy especialmente en la marca de fabrica de **La Compañia Fabril Singer**, que estampamos a continuación:



Llamamos la atención del público, especialmente a los fabricantes de calzado, sobre las nuevas máquinas denominada **CILINDRICA y LANZADERA OSCILANTE**, con las que pueden hacerse primorosísimos trabajos, siendo por esto mismo, si como por la sencillez de su mecanismo, las mejores que se conocen en el día.

TODOS LOS MODELOS A 2'50 PTS. SEMANALES
20 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO

Sucursal en Córdoba
AYUNTAMIENTO 14 y 16.

NO HAY COMPETENCIA POSIBLE
CON LAS

Aguas Minerales Naturales

DE

LA INESPERADA

DE

POZUELO DE CALATRAVA (CIUDAD-REAL)

COMO

anti-biliosas, anti-herpéticas, anti-escrofulosas,
anti-sifilíticas y reconstituyentes

PREMIADAS

EN LAS SIGUIENTES EXPOSICIONES INTERNACIONALES
ÚNICAS A QUE HAN CONCURRIDO

1883.—Amsterdan, Medalla de **bronce**.

1884.—Niza, Medalla de **plata**.

1885.—Amberes, Medalla de **oro**.

Depósitos en Córdoba, D. Enrique Villegas, farmacia, Almagra 30. Señores Márquez y Urbano, Alfaro, 11 y 13.

EMULSION DE SCOTT
de ACEITE PURO de HIGADO de BACALAO
CON HIPOFOSFITOS DE CAL Y DE SOSA.
TAN AGRADABLE AL PALADAR COMO LA LECHE.

El remedio mas racional, perfecto y eficaz para el alivio y la cura de las TISIS, ESCROFULA, BRONQUITIS, RESFRÍADOS, TOSES CRONICAS, AFECCIONES de la GARGANTA, y las ENFERMEDADES EXTENUANTES, tales como el RAQUITISMO y el MARASMO en los niños, la ANEMIA, la EMACIACION y el REUMATISMO en los adultos. Es un maravilloso reconstituyente. No tiene rival para robustecer el organismo. Los médicos en todos los países del mundo la prescriben.

De venta en todas las droguerías y farmacias.

EL MEJOR PURGANTE VEGETAL

UNICO QUE NO IRRITA

Tomadas a tiempo, evitan enfermedades que en muchos casos producen la muerte. Evitan siempre sufrimientos y gastos a los que las toman

PILDORAS PURGANTES DEL DR. AVER

Curan positivamente todas las afecciones del estómago, del hígado y los desarreglos del vientre, así como tambien la ictericia, ataques biliosos, neuralgias, jaquecas y los dolores de cabeza.

De venta en todas las farmacias, droguerías y perfumerías. 3

Regalo de Navidad

Ninguno mejor se puede hacer de esta provincia que el que consista en VINOS DE MONTILLA, y sobre todo del pago de los Moriles, término de Aguilar. Los mostos de esta zona se venden mucho más caros que los mejores mostos de Jerez, así es que los referidos vinos no tienen rival, y además llevan la ventaja de su pureza, pues no se encabezan como aquellos.

Los de la bodega de la señora **VIUDA DE CARBONELL** han obtenido MEDALLA DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona. Anotamos a continuación los precios a que los expende:

	Para dentro de Córdoba		Botella Rvn.
	Rvn. arroba	Rvn. arroba	
Montilla corriente 3 años	52	40	4 1/2
" fino 1.ª 4 "	60	48	5
Solera fina 2.ª 5 años	64	52	5 1/2
" 1.ª 8 idem.	70	58	6
Moriles fino 10 idem.	82	70	6 1/2
" superior 15 idem.	92	80	7
Solera olorosa.	112	100	8
Flor Montilla.	142	130	9
Nectar.	172	160	11
Noé.	232	220	15

ENVASES

Se facilitan cascos a devolver ó se venden a los precios siguientes:

El barril de 1 arroba a 20 reales	
" " 2 " " 30 "	
" " 4 " " 48 "	
" " 8 " " 75 "	
" " 16 " " 120 "	
Una bota	320 "

FRANCISCO TROTTER
Maquinaria agrícola é industrial
DEPÓSITO EN SEVILLA

Ahechadoras para todos los cereales, 1400 rs.
Molino harinero para cortijos 1800.
Molino Triturador ó para ceños, 500.
Arados de dos y tres surcos, a 560 y 750.
 " de varios precios y de todas clases.
Gradas de 400, 640 y 800 rs.
Desgranadoras de maíz, de 400 y 1200.
Locomóvil, alderas, prensas para aceite de todos sistemas, Molino completo harinero H.ª H.ª
Catálogos ilustrados los facilita gratis mi representante

José María Clot,
Moros 12
CÓRDOBA

ESTABLECIMIENTO

JOSE ARÉVALO

CALLE DE LA PLATA 8

Se sirve en esta casa pescado de distintas clases, tanto rito como crudo, de los puertos de Málaga y Sanlúcar. Ración de boquerones fritos 25 céntimos.

Idem de pescada 50.

Recibido el pescado directa y diariamente de los puertos dichos, el dueño de este establecimiento no duda que el público le dispensará el favor que hasta aquí le viene dispensando en los demás artículos.

MIRANDA E HIJO
CIRUJANOS DENTISTAS DE LA REAL CASA

Últimos y notables adelantos en la construcción de dentaduras postizas, — sistemas Norte Americano, — únicas para la más perfecta masticación y correcta pronunciación, reuniendo a su perfección y solidez ser muy flexibles y ligeras. Extracciones de muelas y demás operaciones de la boca sin dolor. Especialidad en orificaciones y empastes permanentes. Licor Fabhuer, que quita seguidamente los más violentos dolores de muelas.

Honorarios módicos. Clínica, Liceo 30, Córdoba.

INFALIBLE Y RADICAL

en la curación de todas las afecciones bronquiales: Mal de Garganta, Difteria, Tós y Tisis es el

PECTORAL



de ANACAHUITA

Remedio Vegetal de la Naturaleza para el alivio y curación segura de toda enfermedad de el Pecho y los Pulmones.

Depósito general en España para la venta al por mayor, Señores Vicente Ferrer y Compañia Barcelona.

LADRILLOS.

Gran depósito de los construidos en la acreditada fábrica «San José» de Puente Genil, propiedad de don Manuel del Pino. Mayores, de mejor barro y elaboración de los construidos en Córdoba, a precios más reducidos que estos. Gran economía en la mano de obra. Almacenes de los señores Baquera y Tejón, (Agricultura) Córdoba. Se envían muestras.

Desde el día se arrienda una casa de nueva construcción en la calle Horno del Camello número 15. Informarán en la Librería del DIARIO.



AGUA DE AZAHAR

Compañia fabril Tena
Sevilla

RECONOCIDA

como la mejor

por

su exquisita

fragancia

y

virtudes medicinales

para combatir

todos

los padecimientos

nerviosos

y

del corazón.

EXIJASE

siempre el nombre y la firma TENA en las etiquetas y la marca registrada la

GIRALDA
EN CORDOBA, Sres. Cruz, hijos y Giménez, Librería número 19, don Pedro Doronoro, calle Paraiso, y don Antonio Carrasco, Ayuntamiento 10.

Arrendamiento.— Desde primero de Enero de 1889 se da en arrendamiento la hacienda de Valdeleches. Del precio y condiciones darán razón en la plazuela de San Juan número 4. s4-2

Se venden batatas finas malagueñas a precios escusivamente baratos, en la calle de la Madera Alta número 7. s4-4

Se arrienda la pequeña casa calle de San Fernando núm. 74. En la Librería del DIARIO darán razón.

A la persona que se haya encontrado un perro galgo, verdino, algo pelicorto, y se sirva entregarlo en la Carrera del Puente 133, recibirá una gratificación. s4-3

Aviso.— En el huerto de San Pablo, calle de Carreteras, se venden naranjos para plantación, chinos y ágrios, con fruto pendiente. Para tratar, en el mismo huerto. s4-3

Se arrienda desde el día una pequeña casa calle del Realejo número 97. Darán razón en la Librería de este periódico.

Venta de madera.— En el lugar del Chovo, término de Villaviciosa, se venden 1000 pinos de aserrero para cortar en Enero próximo. Para tratar, en Córdoba, Paseo de la Ribera número 11. s8-5

Se arrienda desde el día una espaciosa habitación con dos alcobas, en la casa número 15 calle Sillería. Precio mensual, 40 reales. Para tratar, Liceo núm. 22. s4-4

En el nuevo mercado de «Sanchez Peña», Plaza Mayor, se hallan establecidos la mayor parte de los puestos de batatas legítimas de Nerja, las que se expenderán a precios arreglados. s8-4

Venta.— Se hace de puertas de ventana y de habitación con sus bastidores correspondientes, y de un volante de hierro. Para verlos y tratarlos, Concepción 39. s4-1

Novísimo código civil español

FOR
D. J. ABELLA

Se vende en la imprenta de don Rafael Arroyo, calle del Cister número 12, a cinco pesetas ejemplar en rústica y a seis en holandesa. s2-2

Huerta en la sierra.— Se arrienda la huerta nombrada de Quitapesares con sus hazas agregadas, en el alcor de la sierra, a cuatro kilómetros de esta capital, con buen naranjal, olivar y muchos árboles frutales, agua de pié, paseos para recreo en todas direcciones y casa para el colono. Informarán, en la Librería del DIARIO.

Venta.— Se hace de unas mesas grandes y fuertes para comedor, y de otras más pequeñas. Razón, Parras número 7. s8-7

Pérdida.— El domingo último se extravió de la calle de los Tejares una cachorra, pachona, color tabaco, manchas blancas y bastante fiaca. Su dueño suplica a la persona que la haya encontrado se sirva avisar a Rafael Olmo, Tejares, y se le gratificará. s4-4

Tablas de Jubileo

Se hallan de venta en los despachos del DIARIO DE CORDOBA, Letrados números 16 y 18 y San Fernando 34.

Arrendamiento.— Se hace desde el día de la casa principal plazuela de Concha número 17, en esta capital, con muchas y cómodas habitaciones, recién pintada y acristalada, con abundante agua de pié y cuadras para seis caballos. s8-5

Al público.— Rafael Ortega, conocido por Pinturas, vendedor de tocinos en la Corredera, se ofrece, tanto a los labradores como al público en general, para hacer la descarnada y salazón de cerdos con prontitud y esmero, a precios convencionales. También se encarga de salazones en jamones dulces, del país ó de Velez-Málaga. Recibe los avisos en la casa número 57 plaza de la Corredera. 24-6

Papelaria y útiles de escritorio

DE
J. BALDOMERO ALAMO
LETRADOS NÚM. 22

Córdoba

Numeroso surtido en libros, papel, sobres, plumas y porta-plumas, y todo lo concerniente a dicho ramo.

Gran surtido en papel y pintura para la acuarela.

MITAD DE PRECIO en los hoteles, etc., para todos, en Francia y en el extranjero, informes franco a **L'AGENCE INTERNATIONALE des VOYAGES, 41, boulevard Saint-Martin, Paris.** Sello español para la respuesta.

Venta de naranjos.— En la calle de Gran Capitán número 13, hay un gran surtido de toda clase de ácidos concidos, puestos en macetones, y sus precios de naranjos chinos, son de 16 a 25 reales, entendiéndose por cantidades que no bajen de 50. También hay en el suelo abundante surtido de chinos y ágrios y muñequeros, con fruto pendiente, de más de 4 varas de altura, a precios convencionales, según tamaño y cantidad que lleven. Para hacer pedidos, a don Juan León, Córdoba.

Coto.— Queda en tal estado desde el día la finca nombrada de Guadalupe y demás agregados, que corresponden a la propiedad de la Excm. Sra. Marquesa de Guadalcázar, en el término de Hornachuelos. 6-5

El día 15 del corriente se extravió una esmeralda liada en un papel oscuro, en la calle de Armas. A la persona que se la hubiese encontrado y se sirva entregarla en la platería de la calle del Reloj, se le dará una gratificación. s4-4

HURTADO MORENO

DENTISTA

OPERADOR Y MECANICO

Premiado en el último Certamen Paraíso número 8 pral.

Córdoba

Consulta a todas horas.

Grátis a los pobres de solemnidad. s10-5

Se vende paja por carros y carretas en el Campo de la Verdad, a precio arreglado. Razón, Lodo número 8. s4-1